

rarlo, al Gran Conde del Peñasco, á ese idiota an del despotismo, promovedor del restablecimiento de la Inquisición y sócio de Pio Marcha, para sublevar á los barrios á que proclamen á Iturbide Emperador absoluto.

Hoy se cuenta como hecho cierto, que habiendo pasado un comisionado militar á Tlaxcala á levantar las antiguas milicias provinciales, el pueblo se resistió á ello, y como un tropiezo llama á otro, al fin prorrumo en un alzamiento ruidoso, en el que se proclamó la República pública; finalmente que para apaciguarlo fué con el Conde de Puebla, Moran (Marqués de Vivanco), y que se ha de haber habido gran desmoche. Tlaxcala está reducida á un lastimoso estado, y apenas se conoce por el nombre donde existió la famosa República y Patria de los *Xicotencatl* y *Xicotencatl*, y así es creible que haya habido muy poca cosa el alboroto. ¿Qué hace Puebla? Hecho muy buena tarde para la función preparada.

Sábado 25 de Enero de 1823. (día muy hermoso y sereno.)

Ayer á la una de la tarde, una ráfaga de viento echó á bajo una porción de banderas, gallardetes y cortinas, tanto de la calle de Plateros, como del tablado principal de la Jura; esto fué un prelude de lo que después ocurrió.

Cuando estaba á punto de comenzar la función, gritó Agustín (*por la Divina Providencia*) á Palmar, pasando por enmedio de una gran leperada en la plaza de la que no oyó ni un *viva*. Antes del acto de la Jura comenzaron á zumbarse mutuamente los zánganos, rándose unos á otros cáscaras de coco, zuelas de zapatos viejos, y echando al aire sus gorras despedazadas, gritaban *vengan monedas* Tiranselas el pueblo en muy pequeña cantidad con dos banderas de plata chicas y muy delgadas, y entonces, en vez de *vivas*, comenzó una desesperada rechifla. Dióse principio al paseo, al que concurrieron frailes, clérigos *ex omni genere piscium*; pero en poca porción,

mismo la gente decente y tropa; aun entre los espectadores se notaba escasez. Al lado izquierdo del tablado se dejó ver *Antonio Joaquin Pérez, obispo de Puebla* de vestimenta morada y sombrero verde; su presencia excitó mil ideas, aquellas que son accesorias y correlativas á este personaje, que parece nació para darse en espectáculo en dos mundos. Vamos al teatro. El pátio estaba muy poco concurrido, la pieza ó piezas de mescolanza que formaron los cómicos, (semejante á la que en otros tiempos hizo Don Tomás Suria, á que llamó. *Timbres añade á la España, la gran ciudad de Navarra*, que dedicó á la Vi-reyna, Iturrigaray), estuvieron indecentísimas: en el cantado hicieron los mayores esfuerzos los actores por arrancar *vivas* en coro de los espectadores, pero no lo pudieron conseguir. Un D. Clemente Arias (escribano muy apasionado á Iturbide) osó gritar *viva*, no hubo quien le siguiera y quedó avergonzado, algo mas des-pechado, echando reniegos y ajos. De todo esto fué testigo el Emperador y sus dos hijos, pues asistió desde muy temprano. Parece que S. M. I. llevó su muy buena tostada, pues se salió cuando comenzó el baile, por no ser mas testigo de desaires. Hubiéralos evitado si hubiera sabido lo que pasó la noche antes. Cuando se anunció la pieza, comenzó el público á estornudar, á gargar y á mostrar su disgusto: uno gritó *viva Agustín* y nadie le respondió, y muy luego salió una voz fuerte de la cazuela que dijo *Que le den el toro* Muy ciego debe estar el que no vé por tela de cedazo y mas ciego debe estar Iturbide, si por tales demostraciones, que son el barómetro mas seguro para examinar la voluntad de los pueblos, no conoce que es Emperador contra la de Dios, y contra la de los hombres. Cuantas fiestas se han preparado por él desde el 27 de Octubre de 1821 en que se juró la Independencia, se han desgraciado por agua, viento ó algun accidente. Desde la primera, intentó proclamarse Emperador, y no lo consiguió por la resistencia que le opuso el General Guerrero, á pesar de lo mucho

que lo molió el Ministro Herrera, estándose toda la noche anterior en su casa para conquistarlo. Si alguna grito (dijo), viva el Emperador, yo seré el primero le cortaré la cabeza con mi sable. Durante el acto alguna proclamación, Guerrero se mantuvo en su puesto con su buena escolta de Pintos para lanzarse sobre quien que alarmare á la ciudad con semejante palabra. Conozca México lo que debe á este Jefe, y no le sea ingrato, ni le llamen sus escritores *Patan* por apodo. Este *Patan* ha trabajado por hacerlo feliz de muchos años atrás. El Marqués de S. Felipe que describió sus comentarios los desaires que recibió el Archiduque Carlos 3º de Austria cuando entró en Madrid disputando el Imperio á Felipe 5º, debía formar esta meza de relación mia.

Hoy por la mañana ha salido á contestar con los comisionados de España, Alvarez, el Secretario de Estado, precisamente sobre *relaciones de Comercio*. Este hombre sinvergüenza que fué desatendido la vez por el General Lemour, lo será mucho mas por los comisionados, que solo tendrán por parte legítima el Congreso mexicano. Cuando esto no fué, el convenio podría celebrarse con un hombre que tan perjuicios ha hecho? ¿Qué? con el que no ha respetado las propiedades? Ayer entró una gran cuerda de hombres infelices de tierra caliente, dícese que de Tepic: que el Comandante militar de allí pasó por las armas á muchos y manifestaron querer república, (sin auxilios espirituales) y á estos mandó presos. El bide vengará á su vez los agravios de estos pueblos lanzarlo del trono que ocupa, los empeñará en una guerra semejante á la de Roma con los Tarquinos. En México el dia que él tire de la espada sin rebo. Muy caro han de pagar estos borrachos de pulque su temeridad! Se dice que ha llegado á Veracruz el Diputado D. Manuel Cortazar, que estudió las legislaturas de Madrid de 20 y 21 y que se ha unido á Sta. Ana. Su primo el Brigadier está con el ejército de Echávarri y no ha tres noches que en la casa del padre de Iturbide

de sacramentaron á su esposa. Estos trastornos producen una guerra civil desastrosa.

Echávarri ha renunciado hasta por tercera vez el mando, dicen que le sucederá en él Cartuchera.

Epitacio Sanchez ha pedido seis oficiales del depósito para organizar las Milicias de Cuahutla, que se le van á mandar.

Corre impresa una proclama de Bravo: en ella recuerda que su padre y familia se han inmolado por nuestra libertad, habla del Consejo de Estado á que pertenecía, como de una porción de hombres vendidos á la adulación y apoyo de los caprichos de un déspota: sus proposiciones son tan ciertas que nadie osará contradecirle. El mérito de Bravo y su fama es como el de la de los Scipiones, Léntulos y Emilios en Roma: es fama de héroes cuyo nombre jamás pronuncia el lábio sin que lata el corazón. De ellos puede decirse con la poetiza Safo, y en mejor sentido..... ¡Dichoso aquel que suspira por vos, y que siente discurrir por sus venas un sabroso y dulce fuego!..... fuego patriótico y que hace volar [á los peligros para juzgar la tierra de los mónstruos y tiranos.]

La tarde de este dia ha sido pésima, y lo mismo la noche: desde las nueve de la mañana se nubló y comenzó el Norte, á las seis principió á lloviznar y la ventisca fué insuperable: á las nueve comenzó un repique general; porque magüer lo resista la Naturaleza y forme luto, Agustín dice que es Emperador y..... *Constitucional moderado..... por la Divina Providencia.*

• Domingo 26 de Enero de 1823. (dia nublado, ventoso y húmedo.)

Hoy se ha celebrado una misa solemne de gracias en Catedral con asistencia del Emperador. Anoche se le encomendó al Magistral Alcóser el sermón que predicó en cátedra del lado del evangelio; el poco tiempo de preparación, y el asunto, dan á entender que no pu-

do pasar de *Sermónico*. Han salido varios piquetes de infantería del número 4 y número 1, llevando el run de *Cuautla*, va el Teniente Coronel Zepedes, o tan poco afecto al Emperador, como que lo sacaron a arresto para la expedición, porque no se puso de eta la tarde del dia veinticuatro.

Tres dias ha que llegó el antiguo regimiento de milicias de Puebla que desde el año de 1810 salió con de Toluca y un batallon de Marina á expedicionar al mando del General Cruz, á Huichapam: (donde hizo los primeros ensayos de crueldad, cortando orejas á los felices indios), y ahora se presenta reformado y fundido de nuevo. Habian llegado cuatrocientos infantes, y tenido una deserción de doscientos. Los amigos de buena literatura, calificarán el mérito que pueda tener la siguiente inscripción latina que los colegiales del Seminario han puesto en loor de Iturbide.

Agustino.

Quem.

Altria. Patria.

Dulcíssimos. Coluit. Libertatis. Vindicem.

Publico. Experta. Salutis. Custodem.

Sacra. Data. Fide.

Detulit. Imperium.

Ann. M. D. CCC. XXIII.

Cuando yo la leí, me acordé de aquel payo oyendo ponderar las delicias del Paraiso, exclamando..... ¡Qué mentira sería ver eso!.....

Para esta noche se aguarda al Teniente Comandante D. Nicolás Acosta, el mismo que dió la batalla de Catpozalco en 19 de Septiembre de 1821, y que propició la entrada al ejército de Iturbide. Este jóven conformándose con las ideas de dicho jefe, pidió permiso para Colombia, pero, qué sé yo por qué motivo regresó á la Costa de Veracruz, donde se aseguramos comenzó á revolucionar. Seguramente que pagó con la cabeza, y que el Emperador olvidará todos los servicios á la Patria.

Es muy loable la conducta de Echávarri, pues no solamente ha renunciado el mando, sino que ha repetido que no quiere derramar inútilmente la sangre de sus soldados al pié de las murallas de Veracruz. ¡Qué vergüenza, que un español trate de economizarla, cuando el que se llama padre de estos pueblos procura temerariamente prodigarla sin tasa! Ciertamente que no hará estas reflexiones Cartuchera. Alvarez el secretario, lleva encargo de quitarle de la cabeza la idea de la renuncia, aunque ha hecho mucha impresión en Iturbide, tanto mas cuanto que ha ofrecido servir de segundo, tercero, ó sea de soldado raso en el ejército, pero no de General.

Lúnes 27 de Enero de 1823. (Dia nublado y ventoso.)

Han salido municiones en cantidad, ayer para Cuautla con la tropa del número 3 de infantería. Se asegura haber sido derrotado Epitacio Sanchez, y que este es refuerzo para Armijo, como tambien que ha muerto, y que el Emperador ha mandado ocupar los bienes que dejó en su casa, á que se considera con derecho, pues le ha dado crecidas cantidades y fomentado sus pasiones por tenerlo á su devoción.

Entre los que arengaron ayer en la Corte, fué uno de ellos el tuerto Mendiola, le habló mucho de *Patria* & representando á la Juntilla de que aunque pecador indigno es miembro; Iturbide le respondió asegurándole que no se habia desviado ni en un ápice de los Planes de Iguala y tratados de Córdoba..... No es nada lo meado! (y habia pasado el colchón.) Muchos quieren que Echávarri se halle en Coscomatepec, y que desde allá escribe pidiendo relevo; valiente replegada se ha dado llegando hasta cerca de Córdoba.

Uno de los encargos que llevó Alvarez, fué recabar del Comandante Inglés, le dé ocho pasajes en su buque para otros tantos pasajeros..... ¿Qué indica esta pretensión? que lo diga otro.

Martes 28 de Enero de 1823. (dia endiablado)

Escriben de Tasco lo siguiente: "Ha muerto Epitecio Sanchez á manos de Guerrero con trescientos hombres," y yo pregunto ¿Había necesidad de que la voluntad caprichosa de un hombre falten tantos valientes á la Patria que pudieran defenderla de sus enemigos exteriores? ¿Tantos padres de familia, tantos labradores útiles y honrados. tantos?

Traslado á Iturbide, y traslado delante de Dios. Tiemble con sola esta idea, y estremézcase por lo que le espera. La sangre que derramó en el bajío á tortos, la que ahora se derrama por su causa, esa es la tribulación que todos apuramos por su causa, esas son las grimas en que se inunda el Imperio. ¡ah Iturbide! Yo te juro por el corazón justo de Dios, que vas á recibir una terrible lección de escarmiento á todo el Anáhuac. estás destinado para servir de ejemplar horrible. de tí! mejor te estaría no haber nacido!!!. (A las once del dia.)

Aseguran de la capitania general ser cierta la muerte de Epitecio en el ataque del 23, (parece que fue en el Puente de Ixtla,) pero que habiendo cargado Armijo mañana del 24 sobre Guerrero murió éste en la acción. Tengo esta noticia por fabulosa y esparcida de intento para embotar el gozo de la primera.

A Alvarez el Secretario acompaña Moran, y asegura que Lemour promovió una suspensión de armas mientras tanto se trataba con los comisionados. Esto es ganar tiempo y aprovechar momentos. La fragata Constitución trae 1,500 quintales de azogue.

La fuerza del Regimiento de Puebla llegada á Guadalajara solo consiste en 217 hombres, lo mandó el Coronel Berdejo, y este cuerpo se conoce con el nombre del número 13. Hoy á las nueve de la noche se publicó el Gobierno una Gaceta extraordinaria en la que se leó un parte del General Armijo. Dice que llegó el 25 á Chilapa: que á su tránsito para aquella Villa,

(a) Se verificó mi vaticinio en Padilla. N. del A.

á Guerrero y Bravo sobre la altura del cerro de Almolonga, donde se situaron para embarazarle su marcha: que entre las desgracias que estos padecieron fué una de ellas, que Guerrero se retiró á su campo, mortalmente herido, y que segun se le asegura, murió á pocas horas. siendo esta noticia unánime entre los soldados y oficiales que le seguian, quienes al presentársele, se lo informaron. Finalmente, dice que les tomó entre otras cosas que abandonaron, cuatro cañones, el parque é imprenta que habia en Chilapa. Qué dese la verdad en su lugar. Conviene en la muerte de Epitecio Sanchez, que se avanzó sobre una trinchera enemiga. El Emperador le ha asignado á su hijo y viuda, dos mil pesos de su bolsillo, encargándose de la protección de esta familia y educación del muchacho.

En la tarde de hoy se ha asegurado que con un corto número de hombres regresó para Tasco, Armijo. Que Guerrero no solo no ha muerto, pero que ni aun se halló en la acción: que esta fué obra del Coronel Castro, el cual fingió retirarse luego que vió á Armijo, dejando á sus costados dos emboscadas en las que cayó, y finalmente que le habia tomado sus municiones, y caja militar. Todo es confusión de partidos, dejemos al tiempo el aclaramiento de las verdades. Hoy han salido municiones para Puente del Rey, y parece que le seguirá el regimiento número uno ó sea la Guardia Pretoriana que pone Emperadores.

Mañana á las once comienzan los toros, y es necesario que el Emperador al dejarse ver, sea precavido de tales nuevas, que imponiendo á los tímidos equilibristas les arranque los vivas que no han oido en los dias precedentes.

Miércoles 29 de Enero de 1823. (dia ventoso, frío y vario.)

Al Ministro de la Guerra informa el Comandante de armas de Valladolid que dos terceras partes de su oficialidad son republicanos de corazón, y la otra está

mal avenida con el actual Gobierno; que por tanto responde de la tranquilidad de aquella ciudad.

Se asegura que el Teniente Coronel D. Miguel Arrano, que en la revolución pasada fué uno de los mejores jefes contra los Españoles, ha dado la voz de república por los Llanos de Apam y que recoje armas y ballos con no poca actividad, de resultas de las ocurrencias de Tlaxcala.

El Teniente Coronel D. Nicolás Acosta está encerrado en un calabozo de la Inquisición con centinela a vista: lo están igualmente D. Joaquin Infante, hombre recomendable, pues vino de Secretario del General Iturbide, y D. Tadeo Ortiz que en 1821 vino para Secretario del Gobierno de Guatemala; éste no tiene muy buen nombre. Ya no caben los oficiales presos en la parte de Capa, es lugar mas estrecho que la Inquisición. Las compañías del número 3 salidas el domingo, se pararon á las tropas de Guerrero, y para llegar mas pronto clavaron la artillería que llevaban.

El General Bravo ha llegado á Izúcar, y toda su guarnición se le pasó luego. Allí tenía mucho comercio, y sin duda organizará en aquel punto un fuerte ejército, tan numeroso como el que en Mayo á Agosto de 1812, levantó el General Matamoros y que jamás le falló. (A las 3 de la tarde) un criado de Epitacio, que su amo le mandó de correo llegó tres dias ha, y dice que le vió muerto y despojar de sus vestidos, que los sesos le balazo de la frente le bañaron la chaqueta. El General Cartuchera le puso preso y separado, porque se propagase el pormenor de los hechos que refiere y se vio, pues llegó en el momento de la acción. Con 150 hombres se emprendió el ataque, 500 veteranos y demás de milicia, estos huyeron luego, y los otros se empeñaron en la batalla, pasándose muchos. Guerrero les puso una emboscada de parapeto en la cumbre del cerro indicado, y los llamó con destreza; Epitacio cayó en ella, porque no conocía el terreno. Cuarenta oficiales perecieron, y entre ellos, Huidrobo el de Cuernavaca, Coronel muy querido de Iturbide, la grita

viva la libertad era espantosa en los republicanos y parece que con ella se llenaban de furor. Ha salido el Brigadier Malo pariente de Iturbide á traer (segun se dice) á Echávarri preso, porque no ha querido atacar á Veracruz. Tambien se asegura que el Emperador está muy ofendido de él porque ha desmentido la primera proclama que salió contra Sta. Ana, impresa en Puebla, de que se le supene autor (a). Se asegura que el Coronel Dominguez excitado por las órdenes de Iturbide, atacó bruscamente el Puente del Rey, y que ha muerto; perdió allí un obús. A las 3 y $\frac{1}{2}$ de la tarde de este dia, ha salido D. Agustín Bustillos, escribiente del Emperador y Coronel del número 4 de caballería, con ciento sesenta hombres de su cuerpo, única fuerza que ha podido armar. Parece que va á los Llanos de Apam, aunque otros dicen que al Sur. Seguía á su tropa una hilera de P. (b) llorando y que troteaban en pos de sus amantes, al par de sus caballeros. Se suscitó una pretensión por Don Joaquin Ma. Villaseñor, sobre que se le diere una Lumbrera en la plaza de toros, en perjuicio de los derechos del Director Don Joaquin Obregón. Tan grave duda se consultó al Consejo de Estado, y este se pronunció por Obregón. A esto está reducido el tal Consejo, á resolver dudas de cocina. Puede ocurrirle á Iturbide la duda de cómo se ha de guisar un pescado y consultará con el Consejo de Estado, que le responderá como el Senado de Roma á Domiciano *jó genus hominum iniserrimum!*

Una de las primeras condiciones y cláusulas de la nueva convocatoria de Cortés, que ha consultado la Juntilla es, que no podrán ser nombrados ni reelectos por las Provincias, los Diputados que han sido presos la noche del 26 de Agosto. Esta Corporación y la del Consejo, forman el problema de cual de ellas es *mas despreciable*. P. (c) (decía un perico), y respondía otro que estaba inmediato. *Todas!!*.

(a) Es verdad Iturbide la forjó á nombre de Echávarri. N. del A.

(b) Epiteto vulgar sustituto de prostituta. N. del E.

(c) id. id. id.

Hé aquí un pasquin puesto á Iturbide, la tarde de proclamación, en la carrera de su casa á Palacio.

Cuarenta en ciento has gravado
á la Patria de pensión,
por eso en su estimación
cuarenta en ciento has bajado.

Cuidado, Agustín, cuidado,
mira mejor nuestra suerte,
y sinó refleja, advierte,
que por el sangriento encono,
distan muy poco del Trono
cuchillo, cadalzo y muerte.

El vaticinio es terrible ¡vive Dios! Ay de él si verifica. Ayer se ha presentado al Emperador la mujer de Epitacio Sanchez, á quien dió el pésame de muerte de su esposo, ofreciéndola su protección. En el acto derramó algunas lágrimas que bien hubieran mostrado toda la sensibilidad de su corazón, si la experiencia no hubiera enseñado que este Monarca de nuestro tiempo abunda de humor cristalino y que lo sabe exprimir cuando le conviene, bien así como una chichigua se exprime los pechos, y arroja cuando gusta los ojos. La mañana del 21 de Mayo de 1822, al tiempo de dar gracias al Congreso porque habia aprobado la aclamación de Monarca, resultado de la violencia, y una sórdida intriga de que fué el alma, confesó que él habia nacido para el pueblo, y no el pueblo para él; que él quería reinar segun las leyes, y que si no se ajustaban ellas quería ser desobedecido; mas apenas sale de aquel santuario, cuando pone señudos á sus individuos, quita muy luego la máscara, comienza una descortada lucha contra ellos, viola su inviolabilidad, se pone á la cabeza de sus asesinos montado á caballo, recorre las calles de México, cual otro D. Pedro el Cruel las de Sevilla, señala las casas de los Diputados con su mano

los sorprende, los extrae de ellas, los sume en los calabozos mas inmundos y procesa; dá el último golpe á la soberanía de la Nación, convocando Juntas en su casa de vocales amigos y paniaguados, para introducir la división en el seno del Congreso mismo, no lo puede aún así conseguir y midiendo su debilidad con la entereza noble de aquel Congreso agosto, le intima su disolución la mañana del 31 de Octubre, sin darle mas tiempo para deliberar, que el de diez minutos, teniendo á punto toda la guarnición de México para lanzarla sobre el Salón de Cortes, al mando del General Cortazar, bien así como Bonaparte se lanzó sobre el Congreso de los quinientos..... algo mas, la noche del 3 de Noviembre en que instala la *Juntilla* que llamó *Instituyente* abrió la sesión con un discurso que fué un tejido de invectivas contra el Congreso que acababa de destruir á presencia de un concurso numeroso, que habia sido testigo de las virtudes de este Cuerpo, y que le habia contradicho, á no ir escoltado de un gran número de tropas y de la canalla de México, que algunas veces le voceó Emperador absoluto, pagada de antemano por Pio Marcha, el Conde de San Pedro el Alamo, el Marqués de Bodegón y otros agentes viles, oscuros y perversos. Por su influjo los viles escritores en aquellos dias, invectivaron contra el Congreso, y no tuvo empacho este Emperador de mandar imprimir sus atrocísimas y calumniosas imputaciones. Todos estos actos los ha ejecutado Iturbide en brevísimos dias, *llorando* cuando le convenia, para dar un colorido de justicia á sus depravados designios, no de otro modo que los cómicos de un teatro para dar ilusión á sus afectos. Las lágrimas de un Soberano, excitan hasta el entusiasmo los afectos de los pueblos, pero cuando estos han sido testigos de sus virtudes, entonces sus suspiros y lloros han tenido una mágia secreta que los ha empeñado á obrar hechos hazañosos dignos de la inmortalidad, como las de Felipe quinto en España, en medio de sus huestes que le valió una corona, las de María Teresa de Austria en la Junta de Ungría, las de Alfonso el

sábido á vista de Sancho, su hijo desagradecido. ¿Es que Iturbide llore la muerte del que le salvó á la ta de Querétaro. ¿Más por qué no llora los desafu que ha hecho á la Nación mexicana?..... la v ción escandalosa de sus pactos, y la sangre de Ar canos que se derrama sin taza por solo este mo ¿Por qué culpa de rebeldes y pérfidos á los Bra Guerreros que solo han usado de su derecho, y que mándole la palabra, le hacen la guerra porque ha lado sus más solemnes y reiterados juramentos? ¿qué infama á estos hombres honrados en la Gacet hoy diciendo.....que fueron puestos en el g de y distinción eminente.....sin otro mérito el concepto *indevidamente* difundido de su antiguo triotismo?.....¿Por qué desconoce en estos va nes fuertes, esta virtud que es la contraseña que los recomendado para con los pueblos, doce años ha ¿Por qué se olvida de que á la bondad de un Guer que reunió sus fuerzas con las suyas, debió ese trogo ensalzamiento? ¿Por qué se ha desentendido de aquellos mil hombres de su mando con que contaba Iguala cuando dió el grito, todos le abandonaron, me veintinueve dragones que le siguieron al Bajío en fuy y que á no haber sido por los cuatro mil de Guerra habría sido preso por el Conde del Venadito y expi su levantamiento en un patíbulo? ¡oh! si la mujer Epitacio Sanchez en el acto de oír sus voces y de ve derramar esas lágrimas, hubiera tenido en su cora estas reflexiones como yo las tengo en el mio, cuanto desprecio las hubiera visto!! Vive Dios! ningun hombre de seso y pundonor, podrá derramar una sola por la muerte de semejante asesino. El si en principios de la revolución, al mando de D. Ign Rayón que lo honrró (acaso sobre su mérito) volte la espalda, y no solo se indultó con el Gobierno Es ñol, sino que, quedando en su mismo empleo, com toda clase de asesinatos, y derramó mucha sangre sus hermanos hasta verlos subyugados á sus opresor Este ha sido Epitacio Sanchez.....¿Y pú

compararse con el virtuoso Bravo, con aquel hombre que en una visita de cárcel le impuso al Conde del Venadito, y viéndolo tan circunspecto y señor de sí mismo, le obligó á que dijese á sus ayudantes..... *Este jóven me parece un príncipe cautivo*..... expresiones de mucho honor, por la boca de quien sa- lian? ¿Y podrá compararse con un Guerrero que jamás rindió parias á sus enemigos; que cuando toda la América sucumbió, él se mantuvo solo en la *Sierra de Xaliaca, en Jonacatlan, en cerro de Barrabás* y en mil otras partes, sin ceder ni á la fuerza, ni la seducción de empleos de Apodaca?.....á este hombre, (re- pito), ¿Quién podrá comparársele cuando él solo conser- va en sus manos victoriosas la thea hermosa del fuego pátrio, y con ella abraza á todo el Anáhuac para que consuma la obra de su Independencia? ¡Oh Iturbidel oh mísero Monarca de farsa! tú solo estás á obscuras, cuando todos vemos con claridad! pero tú eres un cie- go voluntario, y vas á pagar demasiado cara esa obs- tinación menguada!

Tan burlesco sentimiento lo ha desmentido el Em- perador, dejándose ver esta tarde en la plaza de toros.... ya se vé, la razón de estado lo exijía.....La púr- pura jamás debe empañarse.....El Príncipe debe ser impasible!!.....

*Juéves 30 de Enero de 1823. (dia bellissimo)
ventoso á la tarde y frío.*

A las nueve y media de la mañana de hoy se ha puesto en libertad al P. Provincial del Carmen y Comi- sario de Terceros de Toluca.....Grande agente es don dinero, si lo hubiera habido en la causa de los Di- putados todavía presos con seis meses no cabales de arresto, ya estaría olvidado el proceso; mas á ellos les ha sido extraño este género de impulso á sus negocios, son pobres, y se honran de serlo, descansan en su jus- tificación.

Hoy se ha dado armamento á las Milicias, las que

trabajan con mucha actividad en ejercicios militares á tarde y mañana: á lo que parece se trata de poner con ellas un campamento en San Angel, villa inmediata á México por el rumbo del Sur. Cuando se traen entre manos proyectos de esta naturaleza, anda mala la cosa.

El Gobierno ha conocido lo ridículo de su exposición hecha en la Gaceta número 9, con respecto á las ofertas que hizo el Jefe de la Nación comanche, de levantar 4,000. hombres de tropas, y picado de esto, ha tratado de persuadirnos de la importancia de este asunto, insertando á la letra los tratados de paz, obra del Excelentísimo Sr. D. Juan Francisco de Azcárate, caballero gran cruz..... &, &, &, á quien se le dan muchos *litados* [que no dictados] y lo mismo al Excelentísimo Sr. D. Anastasio Bustamante..... ¡hombres pobres! inflados como ranas con el viento de tan miserables titulajos. Mas como todo este *Siribundis* lleva su objeto, el fin de tan larga arenga, es manifestar que el Jefe *Guonique* en la audiencia que tuvo con Iturbide el dia 12 del corriente le ofreció..... *obstupercite celi!* que en seis meses puede ponerse á su disposición un cuerpo de *veinte* y siete mil hombres. *¿Qué te.... á.... ele.... tal?* algo mas, que la guerra actual es contra los Españoles..... ¿Quién á vista de tales patrañas no compadecerá la debilidad de semejantes cabezas, ó sea la malicia del Jefe que osa amenazar á una Nación libre para acabar de sojuzgarla con un ejército de bárbaros? ¡ah! si él pudiera tenerlo á la mano ya regentaría sus matanzas y sacaría partido de ellos para afirmarse en su tronol. Fundida en la misma turquesa está la circular del Ministro Herrera, que expidió ayer para persuadir juntamente con la Gaceta extraordinaria, ser cierta la nueva del General Guerrero, y que igual suerte se deben prometer los que como él emprendan libertar á su Patria.

Se asegura ciertamente que el Emperador mandó aprehender á los Diputados de Oaxaca D. Josef María Pando y D. Javier Bustamante: el primero, se mantenía en Puebla, y el segundo hacía dos semanas que salió

para la Mixteca, ambos parece que han tomado su asilo en países libres.

Matiauda ha salido de Oaxaca, unos creen que venga por Tehuacan á situarse en las Mixtecas, y otros á engrosar el ejército de operación de Veracruz que se asegura estar en Paso Gallinas y es lo mas probable. Si creemos á una carta de Xalapa, en el último ataque que dió Echávarri á Veracruz, á las tres horas de fuego se suspendió por ambas partes á instancias de Lemour, so color de haber llegado los comisionados de España: su mediación estaba apoyada en la fuerza del Castillo y refuerzo llegado de la Habana.

Dos escuadrones de caballería del regimiento de Toluca, tuvieron orden de contramarchar sobre Zitácuaro, donde entraron pacíficamente, y hé aquí apagado el fuego. Si Cópore está ocupado por el Dr. Magos (como se dice), correrá igual suerte, este caballero mostró en la revolució pasada que solo es bueno para *calentador* y metedor de chismes, como lo hizo con los Villagranes y Rayón en Huichapa, y que no conoce el valor. Pudiera ocuparse en estudiar las precisiones metafísicas de Escoto, y tal vez cumpliría con la ley de su destino..... *Non omnia omnibus*. El Diputado *Rivas Vertiz*, por Campeche, que logró escapar de los primeros de México, fué preso en Mérida, logró fugarse por el corral de su casa y embarcarse en Sisal, llegó á la Habana, á cuyo gobernador manifestó paladinamente quién era y la causa de su persecución, donde vive seguro y tenido en su graduación de Coronel de artillería..... ¡viva la libertad de principios de aquel pueblo! Si continúa en ella, á vueltas de diez años será el Emporio del Universo, y México con sus minas un desierto poblado de aves de rapiña.

Pase por conseja. Hoy se ha dicho que Guerrero ha escrito una carta de pésame á Iturbide por la muerte de Eпитacio Sanchez: es muy capaz de ello porque es el único que le ha dicho grandes frescas á este personaje. Lo cierto es, que hoy dia solo se habla del tal

difunto..... quien pondera la excelente *raza de gallos* que ha dejado, á cuyo juego era muy dado; quien recuerda sus infidelidades á la Patria; quien pondera su atrevimiento infame del dia diez y nueve de Mayo, cuando avocado á las puertas del Congreso con la escolta de Iturbide de que era capataz, decía hablando de los vocales..... "Si dentro de media hora, no proclaman Emperador á mi amo, entraré á sangre y fuego sobre estos pícaros y no quedará cabeza que no corte." quien finalmente recuerda igual exceso de audacia, ejecutado la mañana del 3 de Abril en que se le frustró la intentona de Iturbide de coronarse, so color de la revolución proyectada por Dávila y esparcida en *Xuchi y Tatlauque*..... Mas después de todo, Epitacio no existe, se hundió en el sepulcro; bajó cargado con el anathema de su Patria. ¿Cómo habrá comparecido en el tribunal del Eterno? ¿De qué le habrán valido los humos de su protector que en breve correrá la misma suerte? Tirano! tiembala!..... un Dios vivo te aguarda! las quejas de los pueblos van á fiscalizar contra tí, y si no vuelves sobre tus pasos, tú corres la carrera de los prescitos!

Antenoche hubo fuego en el Coliseo que se apagó oportunamente.

Viérnes 31 de Enero de 1823. (dia claro y sereno.)

*En este dia se pronunció Huaxuapam
contra Iturbide.*

El Coronel D. Miguel Serrano de quien ya he hablado otra vez, parece que se ha unido al Coronel Don Pedro Espinosa, y que ambos han atacado una gruesa partida de Imperiales por Tulancingo, en cuyo socorro se creé que salió el Coronel D. Agustin Bustillos anterior. Espinosa fué segundo del Coronel D. Eugenio Montañón, que tanto injurió á los Españoles en los Llanos de Apam; arregló su División perfectamente, y mostró el mayor brío en los ataques. Con tales antecedentes es

de esperar prospere en esta vegada, aprovechándose de los conocimientos que le ministró una dolorosa experiencia de siete años.

Anoche salió un piquete de tropa llevando un obús para S. Cristóbal Ecatepec, á cuatro leguas de México.

El Coronel D. Gordiano Guzman que venia preso de Valladolid, logró escaparse la noche del 22, en Ixtlahuaca, matando al Alféres Castillo del número 6 de caballería que lo traía preso.

En Apatzingan de Valladolid, ha manifestádose la revolución.

Antonio Joaquin Pérez, Obispo de Puebla, ha excomulgado en su Diócesis á Sta. Ana, Victoria y á todo republicano, haciendo leer su Edicto inter *Missarum solemnía*. ¡Pobre Iglesia de Puebla, en qué manos te ve! tambien ha pedido testimonio por ante escribano, de que asistió en el paseo de la Jura de Iturbide. Anoche ha llegado el Príncipe Pignatelli, Italiano, sucesor del Duque de Terranova, á reclamar la posesión de sus Estados, de este patrimonio con que los Españoles retribuyeron al que esclavizó al pueblo mexicano; se ha hospedado en la gran sociedad. Corre hoy, aunque con reserva, la noticia de que Armijo se ha pasado á Guerrero, tanto con la tropa de su mando, como con los restos de la División de Epitacio Sanchez. Si esto es cierto, Iturbide debe perder toda esperanza, y se le ha jugado la misma pieza que él jugó á los Españoles. Armijo le ha detestado siempre y servídole con repugnancia, este es un hecho. Se asegura que D. Pedro Espinosa ocupa ya á Tulancingo. En la felicitación que hizo el Enviado de Lima al Emperador el domingo próximo, le habló en estos precisos términos: "Señor, los hijos del Sol, saludan á V. M. en su Oriente, y piden por mi voz al Todopoderoso, que os retarde en su ocaso." (a) Esta sencillez espartana, se contrapuso con las largas, serviles y empalagosas felicitaciones de un Mendiola y de un General Cartuchera, é hizo conocer

(a) Ya estaba muy próximo, y llegó tarde el voto. N. del A.

la diferencia que hay entre un pueblo libre y otro esclavo; sin embargo, el tal enviado usa de muchos galones y entorchados que distan infinito de la noble sencillez republicana; su carácter es positivo.

Este gobierno es tan pícaro, que despues de haber dado pasaportes á los Diputados del Congreso, los ha mandado traer presos como lo ha hecho con los S. S. Pando, Bustamante, Rejón, y segun añaden, Milla. No permita el cielo retardar el ocaso de este astro, antes quiera acelerarlo y lanzarlo al averno. El Marqués de Vivanco, Moran, está designado para el Ministerio de la Guerra, y la presidencia del Consejo de este ramo, para Sotarriva. Ambos se han portado bien en estos dos meses; el primero no ha querido admitir las delaciones y chismes á que propenden los poblanos, y que si hubieran hallado acogida, habrian perdido á muchos hombres de bien: el segundo no ha querido autorizar ciertas ejecuciones militares con su firma, mostrando una resistencia heroica. Moran escribe á un su amigo, que la Provincia de Puebla arde por muchas partes, y que en su concepto aquel fuego es inextinguible. No lo creía así Iturbide, pues en las respuestas á las felicitaciones del domingo, respondió con su genial petulancia que era una pequeña conmoción la que habia aparecido y muy fácil de sofocar.

Ha aparecido la convocatoria á Cortes Constituyentes para el 27 de Agosto próximo. Jamás ha mostrado su ineptitud é iniquidad la Juntilla como en este monumento de su vilipendio. Libre Dios á la Nación de constituirse bajo tales bases. En esta gavilla de pícaros, capitanea J. Valdés el Habanero, harto conocido por su inmoralidad, que le ha acarreado el epíteto de vendido al Ministerio, y que acaba de comunicar su iniquidad, delatando á su paisano D. Joaquin Infante, que gime en un socucho de la Inquisición. Nada pues extrañemos de semejante Corporación.

Finalmente, la revolución abortada en Veracruz en 3 de Diciembre, y que creyó extinguida á mediados del mismo, ha generalizado por toda la América mexicana

y ha cambiado su aspecto; quiera el cielo que en el próximo mes de Febrero se vean reunidas todas las partidas que despedazan á los pueblos, y formando un ejército formidable bajo de una mano maestra que les dé una sábia dirección, consigan los objetos de el Plan de Veracruz y que ha aprobado con generalidad toda la América, como la medida más sábia que nos proporcione la libertad é Independencia.

FIN DEL MES DE ENERO DE 1823.

FEBRERO.

SERIBANTUR HEGO IN GENERATIONE ALTERA, ET
POPULUS QUI CREABITUR LAUDAVIT DOMINUM.

DAVID.

Los indios de *Ixtacalco* cuando brindan con sus canóas á los que quieren embarcarse, para recomendar su mérito les dicen..... *Tatita, Pagrecito; tu buen canóa; buen remero; tu buen música; tu Totico-niche bien zapateado; tu dos por medio Santa-anita; tu domis torindos cascarrías; tu Virgüeletita chiquirritita; tu caldo con só vena*..... Lector mío! Si te embarcas y engolfas, en la lectura de este Diario, acaso hallarás más de lo que ofrecen los remeros para dar una diversión en las chinampas: cuidado con los enojos, con las risotadas y transportes; de todo ofrece esta relación. De todo tendremos ciertamente.

FEBRERO DE 1823.

NO SIEMPRE LAS MUJERES HAN DE PENSAR EN
DIJES NI ALFILERES.

*Sábado 1º de Febrero de 1823 en México, (día claro
pero muy ventoso.)*

Llegamos al tercer mes de la tercera revolución; quisiera abrir la escena dándote, hermana muy querida, una sinfonía tan alegre, como la que precede á la ópera del Barbero de Sevilla, pero no es dado á mi lira, ni tampoco á mi pincel trazarte un cuadro divertido; sin embargo, tu imaginación muy apta para fingirse monos, podría trasladarse hasta la plaza de toros de México que verá presidida de un Emperador por la *Divina Providencia* (si tal puede llamarse la voluntad del sargento Pio Marcha, Marqués del Bodegón, Conde de S. Pedro del Alamo, y chusma de borrachos del barrio del Salto de la agua) mas gordo y cebón que un gato viejo de refectorio..... porción de banderilleros y picadores puestos de hinojos ante su Magestad Imperial, implorando su bendición, no de otro modo que los Hidalgos de Castilla de los dias de Sancho el Bravo prestaban pleito homenaje, ó sea como un Provincial del Cármen á quien saludan diciéndole sus frailes..... *Benedicite*..... y él les responde con gentil continente y gran medida..... *id en paz*.....

Tal es pues la escena que ha visto la gran México en estos días y que ha arrancado lágrimas á corazones sensibles, precisándolos á decir con un Romano: ¡oh hombres nacidos para la servidumbre! ¡oh pueblo inmoral encenegado en la apestosa *cuitla* (1) de los vicios, formados en la escuela de los españoles, ¿cómo toleráis esta escena de ignominia?..... ah! mientras esto pasa á vuestra vista, los Bravos, los Guerreros, los Castros, los Espinosas, los Sta. Ana, los Victorias y los Gómez, sostienen los derechos de vuestra libertad en los campos, y desafían á la tiranía cuerpo á cuerpo; esto hacen mientras que vos, presidido de lo que llamáis nobleza magnaticia, de los *Leoneles* y *Cervantes*, os humilláis á las plantas de un tirano, y quemáis vuestros incienso ante ese Idolo de fatuidad..... Mexicanos! mirad el papel que representáis en la escena del mundo ilustrado! conoced por estos trazos de mi torpe pluma todo el fondo de vuestra ignorancia!..... ah! llenos de mengua y confusión! Desaparezca México del rango de los pueblos libres..... Húndase en el fondo de sus lagunas, y pásese por sobre ellas el lívido y espantoso génio de *Maxtla* y de *Tezozomóc*, de aquellos tiranos que cuatro siglos há que la enseñorearon, y cuyo espíritu anima á sus degradados hijos..... Basta de digresión y digamos lo que está en la boca de todos y de quienes solo soy un éco.

El Coronel Bustillos está en Otumba con la tropa que sacó de México para subyugar á Espinosa, cuya voz de república dicen que ha resonado ya en Pachuca. De Bustillos poco mal pueden prometerse sus enemigos, pero sí mucho de su segundo el Coronel de Tepapulco, D. Fernando Franco, que aunque poco animoso en el principio de la primera revolución al mando de Osorno, se hizo soldado en la escuela de los Gachupines, bajo la dirección del Coronel de Lobera Márquez Donayo.

Se ha expedido circular por el Gobierno á todas las oficinas para hacer creer á sus jefes que ha muerto

(1) *Cuitla* en idioma mexicano, equivale á suciedad. (N. del E.)

Guerrero. Este debe ser un artículo de fé política. Hay tres presos en la cárcel de Corte, porque tuvieron la osadía de revocarlo en duda.

Se repite la especie de haberse pasado Armijo á Guerrero, lo cierto es que el Detall de la acción prometido, no ha salido en la Gaceta de hoy. No falta quien asegure que el Castillo de Perote se ha ocupado por los republicanos, y que han pasado á cuchillo á su guarnición. No cabe duda en que se acechaba su ocupación. Tampoco falta quien diga que Cavaleri y Alvarez están prisioneros de los republicanos. Si á éstos les han olido que una de sus pretensiones con los Ingleses que están en Alvarado se dirigía á que les vendiesen cañones de batir y municiones, para atacar á Veracruz, nadie dude que harán algo mas que arrestarlos. Me consta que los Veracruzanos detestan á *Cavaleri*, y que por el odio que le profesan, y temor de que Iturbide restituyere la Inquisición por su estrecha amistad con los Inquisidores Monteagudo y *Tirado*, (a) se opusieron al Plan de Iguala, aunque en sus corazones deseaban la Independencia.

Domingo 2 de Febrero de 1823. (dia tan frío como ventoso.)

Ha llegado anoche un mozo de Apam avisando que D. Pedro Espinosa se ha indultado con otros dos oficiales; pero hemos sabido que ha salido la partida de Capa para aquel rumbo. Cuando un jugador está ganando no manda traer dinero á su casa; quién sabe qué habrá en esto, y si este indulto será como el de Guerrero á Iturbide.....

Los que no aseguran que Armijo se ha pasado á Guerrero, dicen que está en la Hacienda de *treinta pesos* de Valdovinos, ocho leguas de Cuernavaca; tal vez estará allí comiendo *Pato* en dia de Candelaria. Ay de él si lo paga! Las avanzadas de Guerrero han lle-

(a) Este buen Padre Inquisidor parado está actualmente, percibiendo la renta de canónigo de México, consignada por el Gobierno despótico español, á un Inquisidor..... *cuacu*. No sé con que conciencia y justicia se haga, dígalo Iturbide N. del A.